

Paz de emergencia: Más de 15 días sin ataques terroristas en La Araucanía

- Con la muerte del comunero Yordan Llenpi Machacán, el 3 de noviembre, se desataron los últimos atentados terroristas en la Macrozona Sur.



Jesús Leonardo Núñez

En la región de La Araucanía se respira un actual e inusual ambiente de paz. Los ataques incendiarios, los atentados terroristas y los incendios a medios de transporte, todos comúnmente atribuibles a la causa mapuche, se redujeron contundentemente.

Con el demoledor resultado en la histórica consulta ciudadana, más de 80 % de los consultados se manifestó a favor de extender Estado de Emergencia en la Macrozona Sur y tanto habitantes como sector productivo, agradecen este esfuerzo institucional que permite la presencia de la fuerza militar para mantener a raya cualquier intento de violencia.

A la fecha, ningún importante incidente violentista ha ocurrido en el área de regular conflicto, luego de los atentados subsecuentes de la muerte

del comunero Yordan Llenpi Machacán, el 3 de noviembre, en la localidad de Cañete, región de Biobío y justamente en una emboscada contra personal del Ejército, según versión oficial. La ola de violencia ocurrida hasta el 6 de este mes, se interrumpió repentinamente, posiblemente motivada con el éxito de la consulta ciudadana y del despliegue de tropas por la llegada de las elecciones presidenciales.

Precisamente con el resultado de la jornada electoral del pasado domingo, el delegado presidencial por La Araucanía, Víctor Manoli, destacó que la extensión del Estado de Emergencia, en coordinación con las distintas municipalidades, arrojó un alentador resultado de 42 % de reducción de todo tipo de hechos delictivos y en el caso específico de las usurpaciones territoriales, la disminución es de 82 %, cifras nada des-

preciable si se recuerda que líderes mapuche anunciaron, hace pocos días, una nueva "agenda" de recuperación territorial que, como bien se conoce, estos hechos no ocurren sin atentados incendiarios y afectación humana.

Hasta el 18 de noviembre se vienen registrando no más de seis cortes de camino con barricadas y fuego, entre Cautín y Malleco, pero el sistema de patrullaje militar y la coordinación con PDI y Carabineros, permite que tales incidentes no generen mayores consecuencias y de hecho, desde antes de las elecciones y hasta ahora, no se ha perpetrado ningún otro bloqueo vial.

Retirada

Fue el propio Héctor Llaitul, líder de la Coordinadora Arauco Malleco, quien afirmó que evitarán enfrentamientos con las FF.AA., pero que buscarán mantener el control de los fundos tomados. En una

entrevista difundida por redes sociales precisó que su estrategia contempla potenciar a los "actores que están tomando las armas y que están ejerciendo la violencia política". Esto, a los oídos de las autoridades, no es más que un gesto de discreta retirada frente a las medidas guber-

namentales.

Razones hay de sobra para considerar el actual Estado de Emergencia como parte de una política efectiva para garantizar la paz regional, sobre todo por el resguardo de la actividad productiva y por la tan reclamada tranquilidad de las familias.